



La oveja negra del BRIC

Autor: **Felipe Alave** Publicado el día: **febrero 20, 2013**

Es poco probable que las **menguantes tasas de crecimiento del PIB entre las grandes economías emergentes, popularmente conocidas bajo el acrónimo BRIC** (término introducido por primera vez por el economista de Goldman Sachs, Jim O'Neill en el 2001 para describir a los cuatro países -Brasil, Rusia, India y China) **protagonicen una recuperación en esta década.**

La idea es que estas cuatro grandes economías emergentes superarán a los grandes países desarrollados de Occidente en un fulgor de gloria económica. Durante la última década, la noción de las monolíticas naciones BRIC se ha vuelto uno de los conceptos más populares en los círculos políticos mundiales. Inversionistas, empresas y responsables políticos han desarrollado estrategias BRIC.

En Brasil, que durante mucho tiempo ha sido dependiente de las exportaciones de productos básicos, el déficit de cuenta corriente alcanzó niveles sin precedentes a fines de 2012. El envejecimiento de la población de China sugiere el final de la oferta de mano de obra rural barata que impulsó su auge manufacturero. Y en Rusia, el crecimiento económico sigue muy dependiente del petróleo, mientras que la riqueza todavía está concentrada en los estratos superiores de la sociedad. **En la India, los obstáculos para el crecimiento parecen aún más difíciles. El crecimiento del PIB ha caído a 6% en 2011, frente al 9% alcanzado en 2010.**

La agencia Standard & Poors califica la deuda soberana de la India en BBB-, el grado de inversión más bajo posible y la más baja nota entre los países BRIC. El país enfrenta casi todos los retos que una economía emergente puede afrontar. Su Gobierno está liderado por una pequeña elite dividida por disputas que paraliza casi todos los intentos de reforma económica. **La población del país se hace cada vez más joven y está más conectada, mientras sus políticos, por el contrario, parecen cada vez más viejos y desconectados, como muestran los recientes intentos del gobierno por restringir la libertad en Internet.**

Gran parte de la población del país sigue viviendo en zonas rurales, donde los rendimientos languidecen lejos de los de los países desarrollados. A diferencia de las economías de la revolución industrial, donde el crecimiento fue impulsado por el auge de la mecanización y la manufactura, la economía india avanzaba de la mano de la exportación de servicios y el outsourcing tecnológico, pero este crecimiento escasamente fue general.

El desarrollo económico no es cosa fácil ni asegurada para ningún país. De las 188 economías monitoreadas por el FMI, sólo 35 han logrado un estatus de "desarrolladas". El resto ha luchado para mantener el crecimiento por encima del 5% durante más de una década.

De todas las batallas que enfrenta la India, **la búsqueda de un liderazgo político sólido será la más difícil.** A nivel nacional, los últimos años han sido una decepción.